

militares más influyentes de esos momentos. La propuesta de Thedy naufragó antes de iniciar la marcha: el gobierno y los "militares influyentes" consideraron que la reunión no tenía sentido. Otras respuestas menores no tuvieron tampoco espacio. Los puentes estaban rotos, la pequeña lucecita se apagaba casi antes de encenderse. Quedaba por cubrir vacantes en las secretarías de Energía y Comercio con figuras partidarias (Storani y Grinspun).

Mientras el gobierno en el campo económico anunciaba que el costo de vida en el primer trimestre del año sólo había aumentado un 1%, la Unión industrial, en un durísimo documento, afirmaba que no podían pagarse aumentos del 15% como marcaba el decreto. Uno de los integrantes de la entidad empresaria, comentó con ironía en esa reunión que "el gobierno había solicitado fondos para la campana electoral a los empresarios".

VACILACIONES GREMIALES

Las indecisiones en el sindicalismo motivaron un extenso comunicado de Luz y Fuerza, en el cual analiza la actual orientación de la CGT tras la segunda etapa del Plan de Lucha, y las fricciones internas de las "62" y termina el documento: "si en un plazo razonable y prudente la CGT no se normaliza, Luz y Fuerza retirará su representante de la CGT, porque no ha hecho de esto una cuestión de hombres sino de conducción". Estas diferencias reales en la CGT, eran aprovechadas desde el gobierno que insistía con su proyecto de formar una CGT paralela y por supuesto adicta a su política, basada en los sindicatos Independientes, no todos.

La reforma de la ley 11.729 prometida por el gobierno a los gremios independientes pero que no había sido refrendada aún por el Senado, y la política salarial instrumentada por el PE era otro de los tantos temas conflictivos. La dura huelga municipal, y la renovación de la mayoría de los convenios aparecían en el horizonte como incógnitas que el gobierno no sabía cómo superar.

Las dificultades dentro de la CGT, en lugar de paralizar los reclamos de los trabajadores, los incentivó. Es que cada grupo en pugna para mantener sus posiciones no encontraba mejor método que mantener frente al gobierno una posición intransigente. Quienes desde el gobierno habían incentivado esas diferencias no sólo se equivocaron, sino que los independientes, entre quienes contaban con muchos amigos, preocupados por la situación general también endurecieron su posición. Nadie quería aparecer como oficialista frente a sus representados, mucho más todavía frente a la intransigencia oficial en materia de salarios.

Los gremios Independientes, entre quienes se destacaban la Unión Ferroviaria, Empleados de Comercio, UPCN, habían dejado de participar de la CGT en agosto del '64. El alonsismo tenía entre los gremios más importantes a los textiles, ATE, y el gremio de Alonso, quienes sumaban en total unas veinte organizaciones. El panorama de la CGT no era para nada auspicioso. La división ya era un hecho, los esfuerzos individuales que hacían algunos dirigentes para evitar la ruptura no tenían eco. El Plan de Lucha había entrado en un cono de sombras y los resultados que se habían obtenido eran polémicos. Estaban quienes proponían reiniciarlo con mayor energía aún ante la negativa del gobierno de flexibilizar su política salarial. Otros, por su parte consideraban que un Plan de Lucha de esas características sólo serviría para alentar a grupos militares que estaban buscando motivaciones para tener una mayor injerencia en las cuestiones políticas. El gobierno por su parte estaba inmovilizado. Sus tibias propuestas no encontraban eco tanto en el mundo político como en el sindical.

A continuación detallamos cómo estaban conformados los distintos grupos sindicales.

| SINDICATOS PERONISTAS | | | | | |
|-----------------------|-----------|------------------|-----------|----------------------|-----------|
| GRUPO VANDORISTA | | SECTOR ALONSISTA | | INDEFINIDOS | |
| GREMIOS | DELEGADOS | GREMIOS | DELEGADOS | GREMIOS | DELEGADOS |
| Aguas gaseosas | 5 | Aceiteros | 5 | Autom. Club Obrero. | 1 |
| Alimentación | 12 | Calzado | 5 | Autom. Club Empl. | 1 |
| Carboneros | 1 | Caucho | 5 | Barracas de Lona | 5 |
| Carne, Federación | 18 | Ceramistas | 5 | Barracas y Depósitos | 1 |
| Cerveceros | 5 | Deportivos | 5 | Camioneros | 11 |
| Construcción | 32 | Espectáculos | 5 | Camioneros part. | 1 |
| Cuero | 5 | ATE | 50 | Trabaj. cementerios | 1 |
| Fideeros | 5 | Hielo | 1 | Depósitos | 1 |
| Frigorífico Nacional | 2 | Jaboneros | 2 | Federación Farmacia | 2 |
| Gastronómicos | 5 | Lecheros | 5 | Ladrilleros | 2 |
| Metalúrgicos | 73 | Madereros | 11 | Lavadores autos | 1 |
| Molineros | 5 | Mecánicos | 9 | Lustrabotas | 1 |
| Municipales | 20 | Navales | 2 | Maestranzas | 1 |
| Neumático | 2 | Pasteleros | 2 | Mineros | 5 |
| Panaderos | 5 | Perfumistas | 2 | Masahistas | 5 |
| Peluqueros | 2 | Pinturas | 2 | Petroleros privados | 5 |
| Petroleros Estado | 10 | Sanidad | 10 | Relojeros | 1 |
| Plásticos | 5 | Tabaco Obreros | 5 | Rurales | 8 |
| Portuarios | 5 | Textiles | 50 | Telefónicos | 9 |
| Publicidad | 1 | Vestido | 27 | U. Tucumán | 1 |
| Tabaco Empleados | 2 | Viajantes | 5 | Mataderos Rosario | 1 |

| SINDICATOS PERONISTAS | | | | | |
|----------------------------|-----------|------------------|-----------|--------------------|-----------|
| GRUPO VANDORISTA | | SECTOR ALONSISTA | | INDEFINIDOS | |
| GREMIOS | DELEGADOS | GREMIOS | DELEGADOS | GREMIOS | DELEGADOS |
| Vidrio | 5 | FOTIA | 12 | Sindic. Las Palmas | 2 |
| Vitivícolas | 8 | | | Tanino | 1 |
| | | | | Luz y Fuerza | 17 |
| Total Delegados 233 | | 255 | | 84 | |

| SINDICATOS NO PERONISTAS | | | | | |
|--------------------------|-----------|---------------|-----------------|-----------|---------------|
| GREMIOS | DELEGADOS | TENDENCIA | GREMIOS | DELEGADOS | TENDENCIA |
| Actores | 2 | | Casas renta | 5 | |
| Aeronáuticos | 5 | | Electr. Navales | 1 | |
| Aeronavegantes | 1 | | Apunt. Marítimo | 1 | |
| Bancarios | 21 | INDEPENDIENTE | Extras cines | 1 | |
| Patrones río | 1 | | Ferrovianos | 71 | INDEPENDIENTE |
| Caucho (empl.) | 1 | | Fotógrafos | 1 | |
| Indust. Cine | 1 | | Gas del Estado | 2 | ALONSO |
| Círcul. Aérea | 1 | | Gráficos | 11 | INDEPENDIENTE |
| Comercio | 67 | INDEPENDIENTE | Fraternidad | 8 | INDEPENDIENTE |
| Taxistas | 4 | | Locutores | 1 | |
| Conductores | 2 | | Luz y Fuerza | 14 | VANDOR |
| Correos | 8 | | Marina Merc. | 2 | |
| Chacinados | 1 | | Marítimos | 6 | VANDOR |
| Changadores | 1 | | SOEME | 5 | |

| SINDICATOS NO PERONISTAS | | | | | |
|----------------------------|-----------|---------------|---------------------|-----------|---------------|
| GREMIOS | DELEGADOS | TENDENCIA | GREMIOS | DELEGADOS | TENDENCIA |
| Choferes alq. | 1 | | Municip. (Cap) | 18 | INDEPENDIENTE |
| Oper. Cine | 1 | | Músicos | 5 | |
| Docentes part | 2 | | D. Cine | 1 | |
| OSN | 5 | | Emp. Textil | 2 | |
| Papeleros | 5 | VANDOR | Tintoreros | 1 | |
| Peones Taxi | 1 | | Tranviarios | 14 | |
| UPCN | 31 | INDEPENDIENTE | Turf | 5 | VANDOR |
| Prensa | 5 | | Viajantes Fed. | 7 | |
| Propag. Médica | 2 | | Vidrio | 1 | |
| Sanidad Fer. | 2 | | Petroquím. | 1 | |
| Recib. Gan. | 1 | | Recolect. Maíz | 1 | |
| Seguro | 5 | VANDOR | Estación S. Rosario | 1 | |
| Telegraf. | 5 | | | | |
| TOTAL DELEGADOS 368 | | | | | |

| MUCS COMUNISTAS | |
|---------------------------|-----------|
| GREMIOS | DELEGADOS |
| Fósforo | 1 |
| Químicos | 5 |
| Canillitas | 5 |
| TOTAL DELEGADOS 11 | |

Fuente: Primera Plana

Entre los gremios que en estos momentos figuran como indefinidos, mayoría de ellos estaban más cerca del vanderismo.

Una reunión de secretarios generales cercanos a Vandor, intentó alcanzar una suerte de alianza, pero las posiciones del grupo alonsista imposibilitaron cualquier tipo de arreglo. La creación de una comisión integrada por nueve miembros inició una serie de negociaciones con los Independientes quienes se habían constituido en el grupo clave para alcanzar la unidad. Es importante resaltar que este grupo Independiente no era de ninguna manera un grupo homogéneo. Entre los gremios que lo integraban había quienes estaban cerca del vanderismo (la mayoral), otros eran conducidos por dirigentes cercanos al gobierno, y algunos pensaban que no era conveniente el desplazamiento de José Alonso de la conducción.

El grupo vanderista, convencido de que su grupo era mayoría, y que además era imperioso normalizar la CGT para enfrentar la política salarial del gobierno, incentivó sus esfuerzos para convocar al congreso. Tomás Uncal, ligado al partido gobernante y secretario general de la corriente independiente, afirmó públicamente que su sector no participará de ningún congreso de la CGT mientras se mantienen las condiciones actuales. En este juego de alianzas y presiones, los comunistas no tenían ninguna posibilidad de influir, ya que apenas sí controlaban un pequeño grupo de gremios (canillitas, fósforo y químicos) con solo 11 delegados al congreso.

MENDOZA: UNAS ELECCIONES MUY PARTICULARES

Las elecciones en Mendoza se habían convertido en un ensayo en varios sentidos, tanto en lo político como en lo gremial.

Radicales y conservadores, unidos en la emergencia, alcanzaron el triunfo con casi 130.000 votos conservadores y 89.000 para los radicales y tenían asegurado el Colegio Electoral para elegir al gobernador en la provincia -Emilio Joffre-. El peronismo que había trasladado sus diferencias gremiales al campo político, fue dividido. Por un lado, Serú García apoyado por las 62 Organizaciones, obtuvo 62.000 votos, y por otro Corvalán Nanclares, quien contó con el apoyo personal de la señora de Perón, obtuvo 102.000 votos. Por esta vez el gobierno tuvo razón, el peronismo podía dividirse, y así no tendría posibilidades de ganar las elecciones de 1967. Sin embargo esta razón que fue válida para Mendoza, no garantizaba la misma efectividad en otras provincias donde el peronismo había sido tradicionalmente fuerte como por ejemplo la poderosa provincia de Buenos Aires. Nadie podía olvidar lo sucedido en marzo de 1962 cuando el peronismo, a pesar de las divisiones que sufrió como consecuencia de las maniobras del frondizismo, terminó poco menos que arrasando en Buenos Aires y otras diez provincias. Además los números indicaban que la suma de los votos peronistas, se había incrementado con relación a los votos obtenidos en las elecciones de 1965. Mendoza había demostrado además, que los nuevos intentos de pensar un peronismo "sin Perón" no tenían posibilidades de éxito. Perón marchaba hacia La reunificación de su movimiento, superando el peligroso camino de la división.

Los militares no quedaron nada contentos con los resultados. Una vez más, Perón había superado cuantas barreras se le habían opuesto y marchaba consolidado hacia las vitales elecciones de 1967.

A mediados de abril aún no se había aprobado el Presupuesto y éste fue motivo para que el PE enviara al Congreso un mensaje reclamando su aprobación. El PE con este mensaje responsabilizaba al Parlamento de muchos de los problemas económicos que no podía enfrentar ante la falta de presupuesto. Es que el gobierno ya era minoría también en el Congreso, y el presupuesto había sido objetado por todos los partidos opositores. El ministro de Defensa, Leopoldo Suárez, concurrió al Congreso para presionar sobre la sanción del presupuesto. Ante los periodistas el ministro de Defensa no vaciló en acusar al Parlamento de estar presionando sobre el país al negarse a aprobar el presupuesto. Por supuesto estas acusaciones del ministro

Es importante resaltar que este grupo Independiente no era de ninguna manera un grupo homogéneo. Entre los gremios que lo integraban había quienes estaban cerca del vanderismo (la mayoral), otros eran conducidos por dirigentes cercanos al gobierno, y algunos pensaban que no era conveniente el desplazamiento de José Alonso de la conducción.